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Самая актуальная информация  
о цифровой трансформации РЖД 
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Дорогие друзья!

Сегодня сеть железных дорог страны раски-
нулась больше чем на 126 тысяч километров. 
Ежегодно по ней проезжает более 1 млрд пас-
сажиров. Она занимает первое место в мире 
по интенсивности работы железнодорожных 
участков и линий.

Железная дорога – это не только километры. 
Это сложный организм. Его работу обеспечи-
вают более 700 тысяч работников. Эта деятель-
ность оставляет след. Компания имеет много-
слойную доменную структуру данных – бо-
лее 100 доменов данных, которые соотносятся 
с бизнес-процессами. 

Сегодня в РЖД используется 260 отчетных 
и 1040 учетных статистических форм, в которых 
отражаются результаты деятельности компании. 
Этими данными наполнены наши информаци-
онные хранилища. Сегодня объем накопленной 
информации данных достиг 39 петабайт с глу-
биной хранения более 20 лет по отдельным 
показателям. И он будет увеличиваться.

Эффективное управление столь слож-
ной структурой было бы невозможно без циф-
ровой трансформации РЖД, без внедрения но-
вых продуктов и сервисов. Этот процесс шел 
давно, но дополнительный импульс он получил 
в 2017 году на III железнодорожном съезде. И се-
годня можно подводить предварительные итоги. 

Мы не только создаем новые цифровые 
продукты, которые не имеют аналогов в Рос-
сии и в мире, такие как ЭТРАН НП или «АСУ 
Экспресс НП». 

Мы еще уверенно укрепляем технологический 
суверенитет железных дорог страны и России. 
С марта 2022 года РЖД не закупает зарубеж-
ное программное обеспечение (ПО). При этом 
вдвое увеличилась доля расходов на закуп-
ку российского ПО по сравнению с предыду-
щим годом. На рынке сейчас нет готовых систем 
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Приятного чтения!
 Евгений Чаркин, заместитель генерального директора ОАО «РЖД»

под многие наши производственные процессы. 
В таких случаях мы заказываем их разработку.  

Системная работа по переходу на отече-
ственное ПО позволила достичь существен-
ных результатов. Десятки тысяч пользователей 
систем кадрового и технологического докумен-
тооборота, бизнес-анализа, системы управле-
ния активами (ЕАМ) и других классов ПО уже 
переведены на отечественный софт.

Но мы не собираемся останавливаться на до-
стигнутом. Сформированная стратегия позволя-
ет нам планировать развитие РЖД на 10–15  лет 
вперед. Ведь на пути цифровой трансформа-
ции нельзя останавливаться. Но можно делать 
короткие остановки, чтобы сверить маршрут 
и продолжить движение в будущее. 



Российские железные дороги: между 
прошлым и будущим
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В 15  дирекциях 
по теплоВодоснабжению 
подразделений ржд Внедрена 
аВтоматизироВанная 
система учета (асу) 
расчетоВ с потребителями 
за услуги жкх. Всего 
за год ее работы 
собираемость доходоВ 
со сторонних потребителей 
уВеличилась на 1–2% 
В заВисимости от региона. 

В Архангельском и Сольвычегодском регионах  
Северной дороги проходят испытания блоков фиксации 
и контроля качества очистки щебня с функциями 
искусственного интеллекта и машинного обучения.  
Они оборудованы системой машинного зрения 
и георадарным комплексом.

Подробнее  
про АСУ читайте  

на портале  
RZDdigital.ru
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Олег БелОзёрОВ, 
генеральный директор –  
председатель совета  
директоров ОАО «рЖД»:

мы предполагаем, что в 2024 го-
ду «ласточка» выйдет уже 
в беспилотном режиме. при 
этом машинист будет находить-
ся в кабине, но это будет уже 
не машинист, а оператор.
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Подробнее 
читайте на портале 

RZDdigital.ru

ВитАлий САВельеВ,
министр транспорта российской Федерации:

 железнодорожный транспорт был и остается главным в транспорт-
ном каркасе нашего государства, и я уверен, что еще долгие годы же-
лезные дороги будут определять связность территорий, доступ-
ность перевозок грузов и пассажиров. те, кто стоял у истоков транс-
портной отрасли россии, позавидовали бы нам, нашим возможностям 
и технологиям. каким я вижу образ будущего транспортной отрасли? 
он заключается в обеспечении связанности наших территорий транс-
портом, работающим на принципиально новых технологических ре-
шениях. ярким примером является строительство высокоскоростной 
магистрали от москвы до санкт-петербурга. не менее важной тех-
нологией, применяемой сегодня ржд, является виртуальная сцепка. 
благодаря ей несколько поездов могут ехать на небольшом расстоя-
нии друг от друга, что позволяет сокращать интервалы движения по-
путно следующих поездов практически вдвое.
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Рената абдулина, 
председатель ассоциации 
крупнейших потребителей 
программного обеспечения 
и оборудования: 

Сегодня актуален вопрос, 
обозначенный Минцифры РФ, 
об ускоренных сроках обес
печения перехода на 100% 
использования отечествен
ных продуктов, который сто
ит рассматривать с учетом 
возможностей перехода ком
паний на отечественные ре
шения по отдельным классам 
ПО. Крупнейшим техноло
гическим компаниям важно, 
чтобы индустриальное и об
щесистемное ПО были со
вместимы между собой и от
вечали принципам стабиль
ности и отказоустойчивости, 
которые находятся в основе 
их деятельности. Кроме того, 
необходимо выделить клас
сы ПО, по которым действи
тельно имеются зрелые оте
чественные решения. Наше 
ключевое предложение – 
синхронизировать целевые 
показатели, которые уста
навливаются для государ
ственных компаний со сро
ками готовности зрелых 
ИТрешений. 
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97% СОСТавляеТ ТОчНОСТь  
РаСПОзНаваНИя ПаРаМеТРОв НОвОй  
ПОдСИСТеМОй КОНТРОля ПОдгОТОвКИ ПуТИ  
И егО ОбСлужИваНИя ПуТевОй ТехНИКОй.  
КаМеРы, вычИСлИТельНые  
МОдулИ НеПРеРывНО ОбРабаТываюТ  
вИдеОПОТОКИ, ПОлучаеМые  
МашИННыМ зРеНИеМ.  
ЭТО ПОзвОляеТ ОПеРаТИвНО  
КОНТРОлИРОваТь ПРОцеСС  
выПОлНеНИя РабОТ.

90%  контрагентов 

взаимодействуют с РЖД 

в электронном виде

Подробнее 
читайте на портале 

RZDdigital.ru

На 15 тыс. ПЭВМ 
на базе отечестВенных 
ПроцессороВ «Эльбрус» 
и «байкал» ПроизВедена 
адаПтация клиентских  
Приложений для  
работы В состаВе  
Виртуального рабочего  
Места.  

дмитРий Шаханов,
заместитель генерального 
директора оао «РЖд»: 

Мы определили преимуще
ства, которые выделяют на
шу компанию на рынке тру
да. Это прежде всего масштаб 
по численности персонала, 
по проектам: беспилотное 
движение, квантовые комму
никации и т.д. еще одно преи
мущество – технологичность. 
Это касается не только про
изводственных процессов, 
но и взаимодействия с персо
налом. Например, в электрон
ном кадровом документообо
роте участвуют более 220 тыс. 
наших сотрудников. Оциф
рованы все льготы и сервисы, 
предоставляемые холдингом. 
Эти данные аккумулирует сер
висный портал, где работник 
в один клик может получить 
необходимую услугу.
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В дорогу
На междуНародНой коНфереНции по искусстВеННому 
иНтеллекту AI journey – 2023 компаНия «ржд» 
предстаВила сВои актуальНые проекты цифроВой 
траНсформации. Часть из Них уже реализоВаНа  
На железНых дорогах страНы. Некоторые 
Воплотятся В жизНь В ближайшем будущем.

кейсы с искусстВеННым 
иНтеллектом На 
железНодорожНом траНспорте 

АПК «Эльбрус»  
(АвтомАтичесКое Построение 
грАфиКов движения Поездов) 

 • Комплекс охватывает всю железнодорожную 
сеть, благодаря ему собрана серьезная база 
данных о движении, которая ежесуточно 
пополняется расписаниями грузовых поездов.

 • Исключает необходимость настройки десятка 
параметров. 

 • Сокращает время разработки и корректировки 
трафиков. 

 • Позволяет формировать актуализированный 
график движения поездов, энергосберегающий 
прогнозный график работы локомотивов  
и локомотивных бригад.

интеллеКтуАльный 
ПомощниК мАневрового 
дисПетчерА  
(исПытАн ПрототиП) 
 
 • Внедрение сократит среднее 

время простоя транзитного 
вагона с переработкой на 20%.

 • Цифровой помошник (ЦП) 
определяет очередность 
роспуска и формирования 
составов, распределение 
ресурсов бригад и локомотивов.

 • ЦП может собирать данные 
информационных систем 
станции, обрабатывать их, 
формировать варианты роспуска 
вагонов и выбирать из них 
оптимальный.

7

Интеллектуальный 
коммерческИй осмотр 
вагонов 

 • Внедрен на 39 пунктах 
коммерческого осмотра.

 • Нейросетевые технологии 
оценивают состояние вагонов 
по ряду параметров: перегруз, 
состояние вагонов, нарушение 
при размещении и креплении 
грузов и т.д. 

 • Данные автоматически 
передаются в информационные 
системы РЖД.

 • Затраты по этой операции уже на 
первом этапе внедрения снижены 
на 60 млн руб. в год.

Подбор Персонала  

 • Более 8000 звонков соискателям 
в месяц совершает голосовой 
робот для первичного 
собеседования  
по 20 массовым вакансиям.

 • Снижена нагрузка на кадровых 
работников. 

 • Робот начинает общение  
по разработанным сценариям  
и обучается, подстраивается  
под собеседника в ходе диалога.

машИнное зренИе 
(ПрИменяется в маневровых 
локомотИвах, бесПИлотных 
«ласточках»)

 • Пропускная способность станций 
возрастет до 20%.

 • Интервал движения сократится  
до 3 минут.  

 • Снизятся операционные расходы.
 • Повысится надежность и безопасность 

движения поездов.
 • Машинное зрение поможет 

операторам процессов своевременно 
анализировать ситуацию и принимать 
эффективные решения. 

«умные» чат-боты  
И голосовые сервИсы  

 • Дают автоматический ответ на заданный 
вопрос. 

 • Сокращают время обработки обращений  
в 3–5 раз. 

 • Обрабатывают 49% запросов 
пользователей и 45% обращений 
клиентов. 

 • Виртуальный консультант пользователя 
РЖД (ВиКо) взял на себя часть 
технологической поддержки сотрудников 
компании. 
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Распознавание и 
анализ медицинских 
изобРажений 

 • В рамках тестирования 
технологии на 50% сократилось 
время на анализ исследований.

 • До 15% выросла выявляемость 
онкологических заболеваний на 
ранних стадиях.

 • Алгоритмы ищут отклонения 
на снимках МРТ, рентгеновских 
снимках, маммографии 
с использованием глубоких 
нейронных сетей.

цифРовая железнодоРожная 
станция – модули 
планиРования и пРинятия 
Решений (с функцией 
самообучения)  

 • В рамках пилотного проекта  на 3%  
в среднем сократилось время обработки 
поездов в парках станций и на 6,6% 
увеличилась производительность труда 
работников.

 • Благодаря реализации концепции ЦЖС 
параллельно развивается направление 
мобильных рабочих мест.

 • После изучения множества данных и 
вводных система предлагает наиболее 
эффективный план работы станции по 
отправлению поездов.

пРогнозиРование дегРадации 
веРхнего стРоения пути  – 
обогащение модели 
метеоРологическими данными, 
данными по отклонениям, 
пРопущенному тоннажу и т.д.  

 • Цифровая модель инфраструктуры и 
осуществление предиктивной аналитики 
технического состояния пути позволит 
снизить ежегодное количество километров, 
требующих ремонта.

 • Назначение ремонтов будет осуществляться 
не по сроку наработки тоннажа или сроку 
эксплуатации, а по фактическому состоянию.

Проекты с Применением  
технологии ии в Проработке
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Предиктивная аналитика увольнения – 
интеллектуальное Прогнозирование ухода работников 
из комПании (более 300 факторов) 

 • Метод использует данные дескриптивного анализа, прогнозной аналитики, 
BigData.

 • Автоматизация процессов осуществляется с помощью ИИ.
 • Позволяет выявить причины увольнения сотрудников еще до наступления 

события, прогнозировать их эффективность на определенных позициях.

9

автоматическое 
формирование комПлексной 
оценки состояния 
инфраструктуры  

 • Разработана информационно-
аналитическая система комплексной 
диагностики и мониторинга 
инфраструктуры. 

 • Базы данных фактического состояния 
рельсового хозяйства будут 
формироваться автоматически.

 • Реализация проекта обеспечит 
формирование плана ремонтов, 
определение потребности 
ресурсов на основе моделирования 
инфраструктурного комплекса и учета 
бюджетных ограничений.

контроль Предотказного 
состояния грузовых 
вагонов  

 • На основе комплексного анализа 
средств диагностики подвижного 
состава, истории отказов и 
ремонтов вагона и его деталей 
прогнозируется ресурс грузового 
вагона и фактический ресурс его 
деталей.

 • Контроль предотказного состояния 
вагона реализован через систему 
«СКАТ» – многоуровневый 
оперативный контроль технического 
состояния подвижного состава 
и мониторинг работоспособности 
средств диагностики.

 • Система принимает, обрабатывает 
информацию устройств контроля 
технического состояния вагонов, 
предоставляет оператору всю 
необходимую информацию. 
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За последние 5 лет цифровая 
трансформация радикально 
иЗменила проиЗводственные 
и биЗнес-процессы в рЖд. 
дополнительный импульс 
внедрению «цифры» в отрасль 
придал III ЖелеЗнодороЖный 
съеЗд в 2017 году, на котором 
были определены 
стратегические цели 
раЗвития холдинга, а такЖе 
дано поручение преЗидента 
ускорить переход на 
отечественное программное 
обеспечение. огромная 
работа, проделанная 
компанией в этом 
направлении, лишь начало 
пути. впереди – внедрение 
новых сервисов и решений, 
которые иЗменят облик не 
только ЖелеЗнодороЖных 
перевоЗок в стране, но и всей 
транспортной отрасли. 
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III Железнодорожный съезд, состоявшийся 
в 2017 году, определил приоритеты цифровой 
трансформации в РЖД. Компании дано пря-
мое поручение Владимира Путина разработать 
и утвердить план мероприятий, направленный 
на преимущественное использование отече-
ственного ПО.

Участники съезда приняли резолюцию, сог-
ласно которой основной целью было провоз-
глашено развитие цифровой инфраструкту-
ры, создание единого информационного про-
странства грузовых перевозок и логистики, 
а также пассажирских перевозок с опорой 
на отечественные разработки. 

 «Сегодня трудно представить транспорт-
ную отрасль без инноваций. Это не просто 
отдельные решения, а результаты системной 
деятельности научных, образовательных ор-
ганизаций и фондов, бизнес-инкубаторов 
и стартапов. Такой подход заложен в основу 
нашего проекта цифровой железной дороги, 
который объединит самые передовые техно-
логии интернета вещей, анализа больших дан-
ных, кибербезопасности, – подчеркнул в хо-
де своего выступления в рамках съезда гене-
ральный директор – председатель правления 
ОАО «РЖД» Олег Белозёров. – В конечном 
счете мы выйдем на создание цифровой моде-
ли управления железными дорогами, которая 
повысит эффективность всего железнодорож-
ного комплекса. А если смотреть еще дальше,  
до 2050 года, то мы предлагаем сформировать 
цифровую модель и всего транспортного ком-
плекса страны».

В РЖД сфоРмиРоВали  
Десять Рабочих гРупп  
Для обеспечения пеРехоДа  
на отечестВенное  
пРогРаммное обеспечение  
по 35 классам
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Владимир Путин, 
Президент рФ:

Чтобы успешно рабо-
тать на внутреннем рын-
ке и наращивать транзит-
ный потенциал России, 
отечест венным перевозчи-
кам необходимо постоян-
но развиваться, повышать 
скорость, качество, удоб-
ство обслуживания пасса-
жиров и перевозки грузов. 
Это означает модерниза-
цию управления на желез-
ной дороге и отработку бо-
лее эффективных методов 
движения составов, пред-
ложение новых, современ-
ных логистических услуг. 
Для этого нужно шире ис-
пользовать цифровые тех-
нологии, и при внедрении 
таких решений нужно де-
лать упор на отечественные 
разработки, на использо-
вание конкурентного рос-
сийского программного 
обеспечения. 
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Цифровой «водораздел»
Решения, принятые по итогам съезда, определи-
ли векторы развития РЖД в сфере обеспечения 
технологической независимости. На их основе 
в компании утвердили план перехода на отече-
ственное программное обеспечение, включен-
ное в единый реестр российских программ для 
ЭВМ и баз данных. Первым делом были разра-
ботаны методики выбора ПО, а также проведен 
анализ рынка отечественных разработок. Так-
же в компании сформировали 10 рабочих групп 
для обеспечения перехода на отечественное 
ПО по 35 классам программного обеспечения 
(всего в классификаторе Минцифры России их 
больше 110). 

На отечественное ПО планово стали перево-
дить все производственные и бизнес-процессы 
компании. Например, для рабочих нужд желез-
нодорожников начали закупать персональные 

УчасТНики 
РабОчих гРУПП Для 

ОбесПечеНия ПеРехОДа 
На ОТечесТВеННОе ПО  

ОТОбРали РешеНия ПО ТакиМ 
классаМ, как:

системы электронного 
документооборота 

(сЭД) 

системы базовых 
иТ-сервисов 

(сбиТс) 
системы 

информационной 
безопасности (иб) 

другие офисные 
системы

13



компьютеры на базе российских процессоров 
«Байкал» и «Эльбрус», а также устанавливать 
на ПК российский «Яндекс.Браузер» и корпора-
тивный мессенджер Express. Кроме того, в РЖД 
начала формироваться новая коммуникационная 
онлайн-среда. «Речь идет об онлайн-платфор-
ме внутри компании, – пояснил в ходе III Же-
лезнодорожного съезда заместитель генераль-
ного директора ОАО «РЖД» Дмитрий Шаха-
нов. – Для компании это станет дополнительным 
инструментом сбора большого массива ин-
формации о предпочтениях и потребностях 
работников».

В результате в конце 2018 года заработал Сер-
висный портал работника ОАО «РЖД». Это уни-
версальная корпоративная площадка, предостав-
ляющая широкий спектр услуг и возможностей, 
доступных в удаленном режиме. С ее помощью 
можно оперативно получать документы, справки, 
оформлять льготы.

Стратегический подход
Еще больше ИТ-продуктов в РЖД начало появ-
ляться после утверждения в 2019 году Стратегии 
цифровой трансформации компании. При этом 
в 2023 году ее актуализировали и цифровые ре-
шения стали базироваться на отечественном 
соф те в целях обеспечения цифрового лидерства 
и технологического суверенитета отрасли. Стра-
тегия ориентирована на развитие семи ключевых 
цифровых платформ в различных отраслях дея-
тельности компании.

На основе каждой платформы создаются циф-
ровые сервисы и продукты для внешних поль-
зователей (клиентов, партнеров и государства) 
и внутренних (сотрудников и руководителей ком-
пании) с использованием таких цифровых тех-
нологий, как большие данные, распределенные 
реест ры, промышленный интернет вещей, кван-
товые вычисления.

Новые продукты
Клиентам РЖД стали доступны новые цифро-
вые сервисы, уникальные на рынке или превос-
ходящие по функциональным возможностям за-
рубежные аналоги. Так, в 2019 году РЖД совмест-
но с российским вендором запустили личный 
кабинет клиента ОАО «РЖД» в сфере грузовых 
перевозок – это онлайн-портал для грузоот-
правителей, который информирует пользовате-
лей о дислокации, техническом состоянии ваго-
нов и контейнеров, а также об операциях с ними 
в процессе перевозки. Сейчас к нему подключе-
но около 28 тыс. грузоотправителей. 

Работая над улучшением сервисов для пасса-
жиров, разработчики компании предоставили 

ржд 
Необходимо будет 
обеСпечить
быСтрое 
вСтраиваНие 
Своих продуктов 
в экоСиСтемы 
потребителей

им возможность в одном окне поку-
пать билеты на сложные мультимо-
дальные маршруты с использованием 
различных видов транспорта. Появи-
лось универсальное ИТ-решение для 
билетных кассиров – Автоматизиро-
ванное рабочее место кассира (АРМ 
кассира), которое в 2022 году было 
зарегистрировано в реестре отече-
ственного программного обеспечения. 
Изначально было установлено 83 ав-
томатизированных рабочих места кас-
сира в пригородных кассах на полиго-
нах шести пригородных пассажирских 
компаний. В дальнейшем было решено 
оборудовать этой системой кассы всех 
пригородных перевозчиков (за исклю-
чением АО «Центральная пригород-
ная пассажирская компания») до конца 
2023 года. Если же система будет вос-
требована со стороны других пред-
приятий отрасли, то есть возможность 
распространить ее на кассы речного 
транспорта, а также в авиа- и автобус-
ных кассах. 

На основе ПО «АРМ касси-
ра» специалисты компании «РЖД – 
 Цифровые пассажирские решения» 
раз работали и представили платфор-
му «Инновационная мобильность», 
доступную для различных компаний 
(в том числе туристических онлайн- 
агентств), предоставляющих услу-
ги по оформлению билетов. Сегод-
ня  более 20% всех железнодорожных 
 би летов приобретаются с использова-
нием этой платформы.
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Полностью 
безбумажный 

документооборот 

ВыВод Персонала 
из оПасных зон 

бесПилотное 
дВижение 

Гибкая 
аналитика 

бесшоВные 
ПереВозки 
на осноВе 
цифроВых 
Платформ обслужиВание 

инфраструктуры 
и ПодВижноГо 

состаВа 
По фактическому 

состоянию 

система 
Поддержки 

Принятия 
решений

искусственный 
интеллект

цифровые 
модели

оценка 
рисков 

Прогнозная 
аналитика

цифровые 
двойники 

управление 
рисками 

системы 
жизненноГо 

цикла объектоВ 
инфраструктуры
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Центр опережения 
Процессы импортозамещения и создания но
вых цифровых сервисов в ключевых отрас
лях экономики ускорили создание в 2022 го
ду 33 индустриальных центров компетенций 
по замещению зарубежных отраслевых циф
ровых продуктов и решений (ИЦК). Компания 
«РЖД» стала участником ИЦК «Железнодо
рожный транспорт и логистика».

«Механизм ИЦК предоставляет дополни
тельные возможности для ускорения импор
тозамещения ПО и отраслевых решений, дос
тижения безопасности объектов критической 
информационной инфраструктуры», – отме
тил начальник Департамента информатизации 
ОАО «РЖД» Кирилл Семион.

На первом этапе в ИЦК были определены 
восемь приоритетных ИТпроектов в разных 
сегментах деятельности железных дорог. Речь, 
в частности, идет о ключевых информацион
ных системах компании в сферах организации 
перевозочного процесса; управления инфра
структурой, вагонным хозяйством и ремонтны
ми работами; моделирования и прогнозирова
ния пассажиропотоков.

ИстокИ
В РЖД готовы форсировать темпы импорто-
замещения. Санкционное давление на Рос-
сию, которое началось в 2014 году, измени-
ло правила на рынке. Как следствие, в РЖД 
на отечест венное ПО тогда начали перево-
дить систему внутренних коммуникаций.  

Microsoft Exchange и Lync уступили  
место российскому CommuniGate Pro.  
Оно предназ начено для построения систем 
объединенных коммуникаций (электрон-
ной почты, IP-телефонии, видеозвонков, 
мгновенных сообщений, удаленной коллек-
тивной работы). Отечественная разработка 
позволила более эффективно организовы-
вать взаимодействие работников различ-
ных подразделений компании в условиях 
территориальной распределенности же-
лезных дорог, а также оптимизировать за-
траты на сопровождение коммуникаци-
онных ИТ-систем. На первом этапе пере-
вод на CommuniGate Pro затронул свыше 
170 тыс. пользователей.

Иностранный софт заместили и в других 
производственных сферах РЖД. «Речь идет 
о производственных процессах в сфере 
управления движением. Здесь мы в первую 
очередь были  нацелены на переход на оте-
чественные ИТ- технологии», – рассказал  
заместитель генерального директора ком-
пании Евгений Чаркин. 
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Процессы  
имПортозамещения  
ускорило создание  
в 2022 году  
33 индустриаль- 
ных центров  
комПетенций

Дмитрий Чернышенко, 
заместитель председателя 
Правительства рФ: 

Импортозамещение 
на основе отечественно
го конкурентоспособного 
ПО – основная задача, за
ложенная в нацпрограм
ме «Цифровая экономи
ка». «Российские железные 
дороги» активно включе
ны в процесс цифровиза
ции, занимают лидирующие 
позиции. Компания успеш
но реализует собственную 
стратегию цифровой транс
формации. Этот документ 
обновлен с учетом пра
вительственных директив 
и с особым акцентом на им
портозамещение прог
раммного обеспечения.

Некоторые разработки РЖД в рам
ках работы ИЦК уже применяют
ся на практике. Так, система «Элек
тронная транспортная накладная 
нового поколения» (ЭТРАН НП) 
включена в реестр отечественно
го ПО. Более 900 ее модулей пе
реведены на российские решения. 
Ведется работа по совмещению 
ЭТРАН с государственной ин
формационной системой «Элек
тронные перевозочные докумен
ты» (ГИС ЭПД) и аналогичными си
стемами крупных транспортных 
компаний.

Также на отечественный  
софт переведена система управ
ления резервированием мест 
и билетнокассовыми операция
ми нового поколения (АСУ «Экс
пресс НП»), через которую еже
годно оформляется более 1 млрд 
поездок. Функционал системы 
расширен за счет возможности 

оформления мультимодаль
ных и туристических поездок, 
а также дополнительных услуг 
в виде бронирования гостиниц 
и экскурсий.

 «Мы не просто ведем ра
боту по замене импортных си
стем на российское ПО. У на
ших проектов появляется новый 
функционал, аналогов которого 
нет за рубежом, – отметил Ки
рилл Семион. – Проекты, раз
рабатываемые в рамках ИЦК, 
имеют высокий коммерческий 
и экспортный потенциал для 
дальнейшего тиражирования 
в железнодорожных компаниях 
других стран».

По поручению премьер 
министра Михаила Мишусти
на проекты первой волны в РЖД 
проанализировали на предмет 
расширения функциональности 
и использования в них техноло
гий искусственного интеллекта. 
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корпоративного уровня. Она призвана обеспе
чивать передачу данных между многочислен
ными бизнеспроцессами компании (в том чис
ле в сфере управления активами и трудовыми 
ресурсами), устраняя дублирование. Предпо
сылкой проекта стал санкционный уход из Рос
сии в 2022 году немецкой компании SAP, кото
рая долгое время фактически была монополи
стом в области предоставления программных 
ERPрешений. В результате ИТрынок фактиче
ски остался без готового ERPрешения, которое 
бы в полной мере соответствовало требованиям 
крупных государственных и частных компаний 
с точки зрения безопасности. 

Силами компаний «РЖД», «Газпромнефть» 
и «Росатом» в этом году создан Националь
ный центр компетенций по импортозамещению 
ERPсистем (АНО «НЦК ИСУ»), который возгла
вил начальник Департамента информатизации 
ОАО «РЖД» Кирилл Семион.

В настоящее время уже разработаны требо
вания к отечест венной ERPсистеме, дорожная 

В результате с этой точки зрения будут до
работаны четыре проекта: моделирование 
перевозоч ного процесса, управление движени
ем, создание предиктивных моделей для обслу
живания инфраструктуры и подвижного состава.

Кроме того, завершается отбор проектов 
второй волны. ИЦК «Железнодорожный транс
порт и логистика» представил восемь разрабо
ток, четыре из которых курирует ОАО «РЖД». 
Сейчас они ждут утверждения со стороны от
раслевого комитета «Транспорт», действую
щего при Министерстве транспорта. Проекты 
ИЦК компании реализуют за счет собственных 
средств, но наиболее важные разработки госу
дарство продолжит финансово поддерживать 
за счет выделения грантов (их определят Рос
сийский фонд развития информационных тех
нологий и Минцифры). 

Больше чем транспорт
Есть в цифровом портфеле РЖД и межотрас
левое решение – отечественная ERPсистема 

Технологии 
искуссТвенного 
инТеллекТа 

50

49%

39

проектов РЖД реализуются 
с использованием ИИ 

обращений клиентов и пользователей 
обрабатываются чат-ботами 

пунктов технического осмотра оборудованы 
интеллектуальными средствами 

т е м а  н о м е р а18

Дмитрий Баканов:
заместитель министра 
транспорта:

Мы ведем системную ра
боту, чтобы обеспе
чить повышение качества, 
надежности, безопасности 
и комфорта поездок людей 
и доставки грузов. Видим, 
что транспортные компании 
и ведущие цифровые эко
системы продолжают раз
вивать сервисы, предлагая 
новые российские решения 
на замену сервисам, кото
рые ушли. Важно, что темп 
работы не снижается.
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Предстоит реализация про
ектов, предусмотренных страте
гическими направлениями в об
ласти цифровой трансформации 
транспортной отрасли России 
до 2030 года, утвержденных Пра
вительством России. Среди них – 
«Зеленый цифровой коридор 
пассажира». Он преду сматривает 
создание цифрового профиля 
пассажира, единого цифрового 
инструмента оплаты проезда для 
всех видов транспорта с приме
нением технологий биометрии. 
Другой проект этой группы – 
«Бесшовная грузовая логистика». 
Он должен обеспечить сквоз
ной обмен электронными пере
возочными документами меж
ду разными видами транспорта 
и создание цифровых площадок 
заказа грузоперевозок, логисти
ческих услуг и услуг электрон
ной коммерции. Для успешной 
реализации этих проектов РЖД 
необходимо будет обеспечить 
быстрое встраи вание своих про
дуктов в экосистемы потребите
лей (федерального, региональ
ного и корпоративного уровня), 
а также подготовить свои серви
сы для взаимодействия с органа
ми государственной власти. 

карта; определены сроки раз
работки. Кроме того, подписано 
соглашение с компанией – вен
дором 1С, разработки которой 
заменят продукты SAP (в РЖД 
с SAP на 1С уже начали перево
дить ряд функционала системы 
цифрового казначейства, АС «За
купки» и АС «Договоры» и дру
гие функции – всего там работа
ют более 84 тыс. пользователей).

Цифровые планы
Цифровая трансформация 
РЖД уже повысила конкурен
тоспособность компании в но
вых  технологических и рыноч
ных реа лиях, но это лишь начало. 
Формирующееся  виртуальное 
пространство –  цифровая эко
система РЖД – объединит 
и улучшит все сервисы для пас
сажиров и грузоотправителей. 
Это, в частности, означает, что 
заказы на перевозку будут соз
даваться, размещаться и обраба
тываться автоматически, с помо
щью искусственного интеллекта, 
информационного моделиро
вания, интеллектуальной под
держки решений. Эти техноло
гии будут интегрированы во все 
ин формационные системы ком
пании, что существенно расши
рит их функционал и даст воз
можность автономной рабо
ты. При этом оте чественное 
ПО обеспечит стабильную ра
боту данных сервисов, независи
мо от колебаний политической 
конъюнктуры. 

Продолжается работа по за
мене зарубежных систем управ
ления базами данных (СУБД) 
в автоматизированных системах 
ОАО «РЖД» на российское ПО, 
также прорабатывается закупоч
ная процедура на поставку ли
цензий отечественного офисно
го пакета. 
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ВЧЕРА

Сотрудники повышали ква-
лификацию в обучающих 
центрах

Система дистанционного 
обучения (более 1000 кур-
сов), VR- и AR-технологии

Документы по грузовым 
перевозкам, кадровые за-
явления оформляли в бу-
мажном виде

Билеты покупали в кассах 
вокзалов

Грузоотправители получа-
ют документы, сотрудни-
ки оформляют заявления 
в электронном виде
 
Личный кабинет клиента 
ОАО «РЖД» в 2023 году:

1,5 млн 
электронных документов 
оформлено 

28 
тыс. грузоотправителей

Купить единый билет на раз-
ные виды транспорта мож-
но не выходя из дома, (че-
рез сайт rzd.ru, приложение 
«ПРОТРАНСПОРТ»)

Более 

330
тыс. билетов на другие ви-
ды транспорта реализовано 
за 8 мес. 2023 года (через все 
цифровые каналы продаж)

т е м а  н о м е р а20

Между прошлыМ и будущиМ
российские железные дороги:

завтра

Поездом управляет 
машинист

Машинное управление 
поездом под контролем 
машиниста-оператора

Инфраструктуру и подвиж-
ной состав ремонтируют 
по регламенту

Строительные чертежи, сме-
ты, графики строительства 
и графики движения поездов 
и пр. формируются вручную

Ремонт по фактическому 
состоянию. Выявление де-
фектов с помощью дронов 
и датчиков IoT

Сметы, чертежи, планирова-
ние этапов проектирования 
и строительства, графиков 
движения поездов – на осно-
ве технологий искусственно-
го интеллекта, информаци-
онного моделирования, ин-
теллектуальной поддержки 
решений
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Между прошлыМ и будущиМ
российские железные дороги:
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Эти последствия мы просчитывали, когда го-
товили актуализированную Стратегию цифро-
вой трансформации ОАО «РЖД» до 2025 года, 
и проверяем эти данные регулярно, когда про-
рабатываем новые инициативы. 

Также мы определили комплекс приоритет-
ных цифровых технологий, от которых ожидаем 
наибольшей эффективности при их внедрении 
в деятельность компании. Это технологии рас-
пределенного реестра, интернета вещей, циф-
рового двойника. Они гарантируют точность 
и достоверность данных, позволяют делать ка-
чественную предиктивную аналитику, осущест-
влять ремонт по фактическому состоянию, соз-
давать доверенную среду в грузовых перевозках. 
Кроме этого, мы большое внимание уделяем раз-
витию технологий искусственного интеллекта, 
больших данных, виртуальной и дополненной 
реальности, квантовых коммуникаций.

Легко ли гарантировать безопасность в ходе 
внедрения новых цифровых решений?
Абсолютно логично, что развитие цифровых 
технологий сопровождается ростом рисков, 
которые эти технологии в себе несут. Но если 
исходить из того, что цифровая трансформация 
осуществляется людьми и для людей, большую 
часть этих угроз можно минимизировать или 
полностью ее избежать.

Что такое цифровая трансформация бизнеса? 
Чем уникален этот процесс?
Цифровая трансформация охватывает каждый 
участок деятельности холдинга «РЖД». Наряду 
с внедрением современных технологий в компа-
нии происходят изменения бизнес-процессов 
и корпоративной культуры.  

В рамках цифровой трансформации любые 
сервисы или технологии рассматриваются как 
инструменты, которые позволяют сделать биз-
нес более эффективным и конкурентным. То есть, 
например, внедрение электронного докумен-
тооборота или блокчейн должны принести 
конкретный, осязаемый результат: сократить 
расходы либо создать добавленную стоимость 
в виде новой услуги.

Чтобы просчитать все результаты внедрения 
даже одного сервиса, необходимо время и все-
сторонний анализ. Одна и та же технология, 
в зависимости от того, как или где ее применя-
ют в компании, может давать разные эффекты. 
Допустим, экономию времени, денег, повыше-
ние степени контроля или увеличение доход-
ной базы, объема перевозок.

Любая новая цифровая технология может 
быть внедрена на российских железных дорогах 
только после подтверждения ее соответствия 
требованиям безопасности и экономической 
эффективности. 

и н т е р в ь ю22

Технологии 
возможностей
Цифровая ТрансформаЦия на российских 
железных дорогах длиТся уже несколько леТ. 
о Том, каких Целей уже удалось досТигнуТь, 
а какие задачи будуТ реализованы 
в ближайшем и оТдаленном будущем, 
рассказываеТ замесТиТель генерального 
дирекТора оао «ржд» евгений чаркин.
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Стратегия цифровой трансформации 
ОАО «РЖД» в числе основных прин-
ципов изменения технологической ар-
хитектуры компании предусматривает 
платформенный подход. В частности, для 
достижения бизнес-целей мы развиваем 
семь цифровых платформ – по ключевым 
направлениям деятельности. При этом 
через все проекты и сервисы красной 
нитью проходят вопросы обеспечения 
безопасности движения поездов, а также 
информационной безопасности – непре-
рывной и надежной работы наших сер-
висов и систем, защиты наших ресурсов. 

Угрозы в сфере информационной без-
опасности мы всегда воспринимали как 
существенные риски, влияющие на ста-
бильность и надежность функционирова-
ния всей железнодорожной системы. Для 
защиты от них мы проводим системную 
работу. Сформировали многоступенчатую 

или эшелонированную защиту. На переднем 
крае – программно-аппаратные комплексы. 
Планы реагирования на инциденты разрабо-
таны и утверждены по всем объектам кри-
тической информационной инфраструктуры 
РЖД. Следующий элемент – выстроенные 
партнерства и взаимодействия со специа-
листами в сфере информационной безопас-
ности. В частности, мы проводим регуляр-
ный анализ защищенности информацион-
ной инфраструктуры как по внешнему, так 
и по внутреннему периметру с привлече-
нием экспертных организаций.

Мир новых цифровых технологий более 
уязвим, чем нынешний?
Вовсе нет. Новые технологии позволяют 
повысить степень безопасности операций 
и уровень взаимного доверия всех участ-
ников процессов. Главное – применять их 
в совокупности, чтобы они взаимодопол-
няли друг друга.

Так, формирование доверенной среды 
между РЖД и нашими партнерами осущест-
вляется благодаря внедрению технологии 
распределенного реестра. Блокчейн делает 
прозрачным процесс принятия решений при 
их разрешении. Любое изменение данных 
в такой системе не остается незамеченным.

Новые технологии позволяют повысить 
степень безопасности операций и уровень 
взаимного доверия всех участников процессов. 
Главное – применять их в совокупности
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С помощью возможностей блокчейн и смарт-контрак-
тов доверенная среда создается при работе с сервис-
ными компаниями в области локомотивного хозяйства, 
производителями железнодорожной техники, использу-
ем в процессе оказания логистических услуг при взаимо-
действии с грузоотправителями и партнерами – другими 
транспортными компаниями. Однако при этом остается 
риск внешнего вмешательства: кто-то извне может сло-
мать защиту и исказить данные. В этой ситуации претен-
зии будут предъявлять тому контрагенту, в чьем узле была 
изменена информация. 

В то же время применение квантовых технологий как 
раз не дают возможности исказить данные путем внеш-
него воздействия. Это хорошее и надежное решение для 
поддержания доверенной среды, придания ей еще боль-
шей устойчивости. 

Пока блокчейн и квантовые коммуникации мы внедряем 
в отдельные процессы, но фактически на эти технологии 

мы можем перевести большое количество 
функциональных задач и взаимодействий. За-
щитив данные в блокчейн квантами, мы обе-
спечиваем абсолютную надежность и до-
стоверность информации, циркулирующую 
внутри системы.

Политику по укреплению технологическо-
го суверенитета также можно оценить как 
элемент безопасности?
Переход на отечественное ПО и оборудо-
вание – процесс небыстрый. Планомерная 
работа ведется нами несколько лет. Но это 
того стоит. В масштабах крупной госкомпа-
нии, такой как «Российские железные доро-
ги», технологический суверенитет означает 
возможность свободного применения необ-
ходимых нам технологий и инструментов без 
риска для безопасности. 

В первую очередь мы были нацелены 
на переход на отечественные ИТ-техноло-
гии в тех производственных процессах, ко-
торые оказывают влияние на сферу управле-
ния движением. Но постепенно расширяем 
фронт работ. 

Вы довольны существующим темпом 
импортозамещения?
Скорость импортозамещения не самое глав-
ное. Работа по переводу систем на отече-
ственный софт не сводится только к замене 

все, что мы делаем, 
должно пойти  
не во вред человеку,  
а ему на пользу
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Управление 
пользовательским 

опытом 

Облачные 
технологии

Носимые 
устройства

Автоматическая 
идентификация  
и отслеживание 

Автоматизация 
рутинных 

операций (RPA)

В ближайшие 10–15 лет ИИ будет интегрирован  
во многие информационные системы, большая 
часть взаимодействия между которыми будет 
осуществляться без участия человека
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Перспективные цифров

26 и н т е р в ь ю

ые технологии для ржд

Процессное 
управление 

организацией

Электронные 
площадки

Аналитика на 
базе машинного 

обучения

Сервисная 
модель

Предсказательная 
диагностика

импортных решений. У наших проектов появля
ется новый функционал, аналогов которого нет 
за рубежом. Система ЭТРАН и система управ
ления пассажирским комплексом «Экспресс» 
нового поколения по функциональным возмож
ностям опережают конкурентные системы зару
бежных производителей. То есть мы работаем 
на импортоопережение. 

Еще один пример – проект создания программно
го комплекса для моделирования и прогнозиро
вания пассажиропотоков. Ожидается, что резуль
татом его внедрения станет ежегодная экономия 
инвестиционных затрат в размере 30–50 млрд 
руб., ежегодный прирост выручки за счет оптими
зации тарифов достигнет 7–10 млрд руб. Для его 
эффективной работы разработана и утверждена 
методика с учетом распределения междугородных 
пассажиропотоков по территории агломераций 
и транспортнопересадочных узлов (ТПУ). Проект 

наверняка вызовет большой интерес со стороны 
региональных администраций. 

Идет работа над созданием отечественной 
ERPсистемы. Это будет уникальный продукт для 
российского рынка. По сути, на нем сегодня отсут
ствуют готовые отечественные ERPрешения, кото
рые бы в полной мере соответствовали требовани
ям крупных государственных и частных компаний.

Национальная ERPсистема будет представлять 
собой открытую платформу с предустановленной 
функциональностью, все заинтересованные заказ
чики смогут разработать свои решения и интегри
ровать их с типовым шаблоном системы, а также 
развивать типовой шаблон в своих целях.

Наиболее значимые проекты по импортозамеще-
нию реализуются в рамках Индустриальных цен-
тров компетенций (ИЦК). Насколько эффектив-
ной оказалась данная площадка?
Мы отталкиваемся от того, что в результате дея
тельности ИЦК должны появиться не просто кор
поративные системы, которыми смогут воспользо
ваться сами участники работы центра. Необходимо 
создать рыночные программные продукты, востре
бованные в том числе и внешними компаниями.

Как следствие, все реализуемые в рамках ИЦК 
«Железнодорожный транспорт и логистика» про
екты имеют высокий коммерческий потенциал – 
для дальнейшего тиражирования в транспортных, 
логистических, инфраструктурных компаниях, на
пример метрополитенах. 

Среди них уже есть системы высокой степени 
готовности. Например, завершен перевод авто
матизированной системы ЭТРАН НП на импорто
независимую платформу. Это новый российский 
сервис, внесенный в реестр отечественного ПО.

НАциоНАльНАя 
ERP-СиСтемА будет 
открытой ПлАтфор-
мой. зАкАзчики Смо-
гут рАзрАботАть 
Свои решеНия  
и иНтегрировАть  
их С тиПовым  
шАблоНом
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Другой пример – «АРМ кассира», это полностью отече-
ственная разработка, созданная под операционную систе-
му Astra Linux. Это не просто импортонезависимое цифро-
вое решение, но оно еще и превосходит зарубежные аналоги 
по функциональности и устойчивости. И что не менее важно, 
это универсальный продукт, подходящий не только для РЖД, 
но и для всей транспортной системы России».

Важно, чтобы взаимодействие между компаниями – участ-
ницами ИЦК не ограничивалось отбором и реализацией про-
ектов. Так, мы организовали обмен опытом импортозамещения 
и готовыми цифровыми решениями: провели специальный се-
минар, на котором рассмотрели принятые членами ИЦК под-
ходы к организации работы, поделились информацией о ре-
ализуемых проектах, собственных разработках, в том числе 
и в области информационной безопасности. 

Таким образом, в рамках ИЦК «Железнодорожный транс-
порт и логистика» мы стремимся обменяться опытом с другими 
ИЦК и другими компаниями, чтобы укрепить позиции отрасли.

Есть какие-то факторы, которые сдерживают темп 
импортозамещения?
В этой работе не стоит фокусироваться только на техниче-
ских вопросах. Необходимо также анализировать норматив-
ную базу. Поскольку в противном случае может получиться 
так, что подготовленное решение невозможно будет исполь-
зовать, потому что оно нелегитимно. 

Этот тезис актуален для любых цифровых технологий. На-
пример, сейчас невозможно пойти в суд с записями блокчейн, 
как с бумажным договором. Они не имеют юридической си-
лы, необходимого юридического статуса. Вопросы цифрово-
го моделирования также  не в полной мере урегулированы. 

По внедрению биометрии мы делали эксперимент и уже 
столкнулись с тем, что существующее законодательство 
в транспортной безопасности не позволяет нам применять 
эту технологию – должны быть внесены соответствующие 
изменения. 

Частично эти проблемы внедрения циф-
ровых решений может снять механизм экс-
периментально-правовых режимов (ЭПР).  
Беспилотные грузовики КамАЗ сейчас те-
стируют именно с его помощью. Для наших 
проектов по использованию беспилотной 
«Ласточки» вопросы подобного правового 
обеспечения тоже могли бы быть актуальны.

На какой временной период можно прогнози-
ровать процессы цифровой трансформации 
и как этим знанием можно распорядиться?
Мы сейчас живем по Стратегии цифровой 
трансформации ОАО «РЖД» до 2025 года, 
но уже понимаем, в каком направлении будут 
развиваться «Российские железные дороги» 
в течение ближайших 10–15 лет. Это дает нам 
возможности и время адаптироваться. 
Главная, масштабная задача в процессе этой 
адаптации – научить людей, во-первых, не бо-
яться технологий и, во-вторых, пользоваться 
ими в своих повседневных рабочих процес-
сах. В этом контексте на первый план выхо-
дит развитие цифровой культуры, что чуть ли 
не важнее внедрения технологий. Ведь мож-
но оснастить рабочие места самым иннова-
ционным софтом, а люди не будут им поль-
зоваться, продолжая работать по старинке.

Поэтому одна из ключевых задач цифровой 
трансформации в РЖД – показать сотрудни-
кам, что с помощью новых технологий мож-
но работать более продуктивно, освобождая 
себя от рутинных операций, отдавая больше 
времени творческим, интересным задачам. 

Для этого мы проводим системную ра-
боту по цифровому обучению сотрудников, 
рассказываем о том, каких эффектов можно 
добиться, применяя цифровые инструменты, 
мотивируем людей развиваться в этом на-
правлении. В проекты обучения вовлекаем 
руководителей подразделений, специали-
стов по работе с цифровыми технологиями, 
бизнес-аналитиков, продуктовые команды. 
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Работа по 
пеРеводу систем 
на отечественное 
пРогРаммное 
обеспечение  
не сводится только 
к замене импоРтных 
Решений. у наших 
пРоектов появляется 
новый функционал, 
аналогов котоРого 
нет
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Какова конечная цель цифровой трансформации?
Цель – переход на эффективное цифровое взаимодействие со все-
ми контрагентами – государством, клиентами и партнерами. 
Рутинные операции будут выполняться автоматически, а про-
фильные специалисты будут применять свои навыки более 
эффективно, в том числе для принятия точных и оперативных 
управленческих решений.

Кроме этого, будут созданы новые виды бизнеса, которые 
без цифровых технологий было сложно представить, в том 
числе дополнительных сервисов для клиентов-грузоотпра-
вителей и пассажиров.

Чтобы достичь максимального эффекта, важно, чтобы цифровая 
трансформация затрагивала не только РЖД. Недавно на стра-
тегической сессии по формированию национального проекта 
«Экономика данных» глава правительства Михаил Мишустин 
обозначил, что одной из главных задач на этом пути должно 
стать устранение «цифрового неравенства». И действитель-
но, пока внедрение цифровых решений остается лишь делом 

нескольких, пусть и крупных корпораций, 
перевести на цифровые рельсы всю эко-
номику страны невозможно. Необходимо, 
чтобы экосистемы разных секторов вза-
имодействовали, онлайн-платформы бы-
ли доступны всем потребителям в любой 
точке страны. 

Чтобы решить эту задачу, предстоит 
провести большую работу. Создать еди-
ную цифровую инфраструктуру в каждом 
регионе и во всех сферах – на транспор-
те, в здравоохранении, ЖКХ, образовании, 
энергетике. Создать современные реше-
ния для обработки данных, удобные элек-
тронные платформы, модернизировать ин-
фраструктуру. Не сомневаюсь, в ближай-
шие 10–15 лет многие из стоящих сегодня 
задач будут успешно решены. 



Реализация пРоектов 
по цифРовой 
тРансфоРмации бизнеса 
тРебует наличия 
соответствующих 
кадРов – специалистов, 
котоРые смогут 
пользоваться новыми 
технологиями и будут 
обеспечивать Работу 
инфоРмационных систем. 
Решить пРоблему помогает 
глобальная система 
подготовки специалистов. 
в РЖд созданы 
пРогРаммы обучения, 
оРиентиРованные как 
на школьников и студентов, 
так и на состоявшихся 
сотРудников 
и топ-менедЖмент.

революция
Кадровая

революция
Кадровая

Za
pp

2P
ho

to
/S

hu
tte

rs
to

ck
/F

O
TO

D
O

M



Цифровая трансформация в корне меняет жизнь 
любой компании. РЖД не исключение. Каж-
дый работник должен научиться по-новому смот-
реть на рабочие процессы, пользоваться совре-
менными инструментами, ведь управлять даже 
самой инновационной системой должен живой 
человек. Как следствие, с каждым годом растет 
спрос на специалистов, обладающих абсолютно 
новыми профессиями. 

«Чтобы решить эту задачу, мы проводим 
систем ную работу по цифровому обучению со-
трудников, рассказываем, каких эффектов мож-
но добиться, применяя цифровые инструменты, 
мотивируем людей развиваться в этом направле-
нии. В проекты обучения вовлекаем руководи-
телей подразделений, специалистов по работе 
с цифровыми технологиями, бизнес-аналитиков, 
продуктовые команды. Отдельные программы ве-
дутся по направлениям «Дизайн-мышление», Big 

Data, внедрению методики Agile. Действует си-
стема дистанционного обучения, на базе которой 
в открытом доступе размещено более 700 кур-
сов, в том числе по ИТ-направлению. Успешно 
функционирует Центр цифровых компетенций. 
В нем осуществляется обучение и переобуче-
ние ИТ-специалистов», – рассказывает замести-
тель генерального директора ОАО «РЖД» Евге-
ний Чаркин. 

Подробнее остановимся на некоторых клю-
чевых образовательных проектах РЖД, уже вне-
дренных на каждом этапе подготовки действую-
щих и будущих сотрудников.

Со школьной Скамьи 
В 2020 году при поддержке РЖД в России стар-
товал проект профильной подготовки учащихся 
5–11-х классов – первые опорные школы для буду-
щих специалистов холдинга. Партнеры открыли 
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ИT-профессИИ будущего,  
востребованные в рЖд:

 • разработчик в области интернета 
вещей;

 • специалист по метавселенным;
 • квантовый инженер (эксплуатация 
квантовых коммуникаций);

 • криптотехнолог (цифровая безопас-
ность с использованием блокчейн);

 • цифровой куратор (цифровая транс-
формация бизнеса);

 • инженер по созданию систем сбора 
данных;

 • экоаналитик (анализ показателей 
экологического мониторинга);

 • учитель роботов (обучение систем 
с искусственным интеллектом);

 • оператор БПЛА (дистанционное 
управление беспилотниками);

 • машинист-оператор (дистанционное 
управление локомотивом).

ЕжЕгодно  
на дЕтских жЕлЕзных 
дорогах обучаются  
почти  

инженерно-железнодорожные классы 
с углубленным изучением физики, матема-
тики и информатики. На уроках учителя ис-
пользуют программы для визуализации за-
дач и моделирования различных физических 
явлений, а также интерактивные доски для 
взаимодействия с материалом. Благодаря 
этим методам ребята лучше усваивают мате-
риал, а также развивают свои коммуникатив-
ные навыки и навыки работы в группе. 

Сегодня по всей стране – от Санкт-Пе-
тербурга до Хабаровского края – работают 
102 опорные школы. РЖД разработали об-
разовательную программу «Страна желез-
ных дорог» – комбинация учебной, проф-
ориентационной и игровой работы. Про-
ект не дублирует стандартное расписание: 
с помощью интересных и познавательных 
лабораторных работ педагоги погружают 
учеников в мир железных дорог и проводят 
экскурсии на предприятия холдинга. Если 
кто-то из школьников еще не определился 
со своей будущей ролью на объектах РЖД, 
учителя предложат программы профориен-
тации в формате лекций, игр и квестов.

Для развития навыков железнодорож-
ника созданы программы дополнительного 
образования. Школьники могут начать зна-
комство с РЖД на детских железных доро-
гах, сейчас в разных городах России рабо-
тает 25 таких площадок. Это уменьшенный 
формат реальных объектов РЖД со своей 
инфраструктурой: вокзалами, станциями, 

3000  
школьников, 
болЕЕ половины 
из них поступают 
в спЕциализированныЕ 
вузы и приходят 
на работу в ржд
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подвижным составом и образовательным цент
ром. Ребята могут почувствовать себя взрос
лыми: после знакомства с теорией в классе 
они отрабатывают навыки машиниста, про
водника или начальника станции. На пло
щадках созданы условия для формирования 
у подростков новых компетенций – работают 
кружки технического творчества, 3Dмодели
рования и прототипирования. А курс «Желез
нодорожное моделирование и цифровые тех
нологии» развивает навыки программирования 
и работы с чертежными графическими про
граммами. Ежегодно на детских железных до
рогах обучаются почти 3000 школьников и бо
лее половины из них поступают в специализи
рованные вузы и приходят на работу в РЖД.

Еще одно место, где ребята ускоренно по
гружаются в инженернотехнические темы, – 
федеральная сеть технопарков «Кванториумы». 
В 2023 году проект отметил первый серьезный 
юбилей – 5 лет. 

В «Кванториумах» юные инженеры работа
ют в командах над реальными проектами РЖД. 
Каждое полугодие школьники решают кей
сы по созданию конкретного продукта. С пер
вых месяцев обучения ребята посещают регио
нальные и федеральные первенства и к концу 
программы имеют внушительный опыт участия 
в конференциях, олимпиадах и хакатонах. 

Один из таких научнотехнологических 
проектов – конкурс «Большие вызовы». Мо
лодые ученые могут провести исследования 
по одному из 13 направлений: «Большие дан
ные», «Искусственный интеллект», «Машин
ное обучение», «Беспилотный транспорт», 

Обучение в «КвантОриумах»  
ведется пО перспеКтивным  
направлениям – Квантумам:

Гео + IT 
информационные 
технологии

Хайтек 
создание 
прототипов

Промышленный 
дизайн + VR/AR
графический дизайн  
и работа с виртуальной 
и дополненной  
реальностью

Промробо- 
квантум
робототехника

авто +  
Энерджи
источники  
альтернативной  
энергии и способы  
их применения

Кирилл Семион,
начальник департамента  
информатизации  
ОАО «РЖД»:
               
Подобное взаимодействие 
с «Сириусом» – яркий при
мер эффективного подхо
да к ориентации студентов 
на конкретные прикладные 
задачи на производстве. 
И чем раньше студент начи
нает погружаться в произ
водственные процессы, тем 
более востребованным ста
новится. Главная ценность 
в том, что будущих специа
листов не надо переучивать.
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M «Космос», «Умный город» и др. В этом го-

ду школьники представили на суд жюри 
серьез ные разработки: «Нейросетевой ме-
тод диагностики состояния подшипников 
на основе SDP-изображений», «Автоматизи-
рованная система подсчета трафика», «Мо-
бильный помощник по правилам безопас-
ного поведения на объектах железнодо-
рожного транспорта» и др. Финал проходил 
в Университете «Сириус» – современном 
образовательном центре, который объеди-
нил талантливую молодежь со всей России. 
РЖД и «Сириус» проводят совместные ме-
роприятия, направленные на подготовку 
и развитие специалистов в области инфор-
мационных технологий. 

В филиале «Сириус» компании ОЦРВ мы ви-
дим пример удачного партнерства производ-
ственной компании и Университета «Сириус».

В филиале действуют лаборатории по пер-
спективным сквозным цифровым технологиям: 
блокчейн, искусственный интеллект и нейрон-
ные сети, виртуальная и дополненная реаль-
ность, а также испытательная и лаборатория 
цифровых компетенций.

Во всех лабораториях филиала учащие-
ся колледжа и Университета «Сириус» могут 
пройти производственную и преддипломную 
практику и стажировку. 

Участники образовательных смен цент-
ра «Сириус» ежемесячно проходят курс 
по основам тестирования. И все учащиеся 
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учащиеся колледжа 
и университета «сириус»  
могут пройти  
производственную 
и преддипломную практику 
и стажировку во всех 
лабораториях



федеральной территории приходят на те-
матические экскурсии в демонстрацион-
но-испытательный центр цифровых тех-
нологий, находящийся в филиале ОЦРВ 
на федеральной территории «Сириус».
Виталий Плинер, заместитель генерально-
го директора по корпоративному развитию, 
директор филиала ОЦРВ «Сириус»: «Прак-
тика – отличный старт карьеры для талант-
ливой молодежи, а для нас возможность по-
знакомить ребят с ОЦРВ и производствен-
ными задачами РЖД, которые решает 
наша компания. Эксперты ОЦРВ участву-
ют во всех образовательных активностях 
«Сириуса»: «Уроки настоящего», «Сириус.
Лето», «Большие вызовы». Совместно с от-
раслевыми партнерами «Сириуса» мы вто-
рой год проводим хакатон на площадке фи-
лиала ОЦРВ для учащихся колледжа. Все 
это дает возможность ранней профориен-
тации ребят с целью трудоустройства к нам 
и в цифровой блок РЖД».

В 2023 году в ОЦРВ РЖД открылась про-
грамма стажировок. Конкурс достиг 5–7 че-
ловек на место – конкуренция сопоставима 
с набором в главные вузы страны.

У РЖД есть площадки-партнеры 
по всей стране: холдинг тесно сотруднича-
ет с детскими центрами «Артек», «Океан» 
и «Смена». В лагерях работает профильная 
программа «Страна железных дорог», где ре-
бята совмещают отдых и учебу, знакомятся 
с РЖД, изучают железнодорожные профес-
сии, проектируют виртуальную инфраструк-
туру холдинга, осваивают робототехнику. 
Проект предполагает подготовку по цифро-
вым специальностям:                      
•	 «Навыки людей будущего»;
•	 «Виртуальная и дополненная реальность»;
•	 «Робототехника: от идеи к результату».

Студентам по пути
РЖД активно развивает совместные про-
граммы с вузами по шести основным 
специальностям, в том числе «Компью-
терная безопасность» и «Информацион-
ная безопасность».

«Помимо отраслевых вузов, также ак-
тивно сотрудничаем с ведущими вуза-
ми ИT и технического профиля: Москов-
ским политехническим университетом, 
Нацио нальным исследовательским уни-
верситетом ИТМО, Московским государ-
ственным техническим университетом 
им. Н.Э. Баумана и другими, – отмечает 

Новые методы
В процессе обучения преподава-
тели используют различные креа-
тивные методологии: дизайн-мыш-
ление, элементы теории решения 
изобретательских задач, концеп-
цию Jobs To Be Done, латераль-
ное мышление, иммерсивные тех-
нологии (VR и AR).

Важным элементом образова-
тельного процесса во многих  
технических вузах России и мира 
стали тренажеры с иммерсивны-
ми технологиями. Подобное  
оборудование позволяет:
 • сократить время на обучение 
и проводить подготовку без при-
менения материальных учебных 
объектов;

 • быстро усваивать знания путем обу-
чения практической деятельности 
с использованием технологий вир-
туальной, дополненной и смешан-
ной реальности, в том числе очков 
виртуальной реальности с возмож-
ностью обнаружения движения;

 • минимизировать операции при под-
готовке к работе, что делает обуче-
ние интуитивно проще;

 • обучаться с низкими рисками бла-
годаря надежности и безопасно-
сти технических устройств

«Применение иммерсивной  
технологии в образовательном 
процессе дополняет и расширяет 
возможности обучающих программ 
по подготовке специалистов  
транспортной отрасли, которым 
необходимо выработать навыки 
для оперативного принятия слож-
ных решений», – отмечает замести-
тель директора Института управ-
ления и цифровых технологий  
РУТ (МИИТ) по международным 
связям Павел Егоров.

36 н а в ы к и

m
et

am
or

w
or

ks
/S

hu
tt

er
st

oc
k/

FO
TO

D
O

M

П
ре

сс
-с

лу
ж

ба
 М

И
И

Т

Сергей Вакуленко, 
директор Института 
управления и цифровых 
технологий РУТ (МИИТ): 

Активная автоматизация 
и цифровизация процессов, 
направленных на обеспече-
ние бесперебойной работы 
транспорта, способствует 
существенному повышению 
требований к уровню про-
фессиональной подготовки. 
Развитие образовательных 
подходов и инструментов 
направлено на подготовку 
специалистов, обладающих 
системным и критическим 
мышлением, что особен-
но важно в условиях роста 
объе мов обрабатываемой 
информации и внедрения 
цифровых технологий.

Техникумы и колледжи  
в составе университетов путей сообщения

Вузы – партнеры рЖД

москва 
российский  
университет  
транспорта  

(МИИТ)

самара 
Самарский  

государственный 
университет путей 

сообщения (СамгуПС)

омск 
омский  

государственный 
университет путей 

сообщения (омгуПС)

санкТ-ПеТербург
Петербургский 

 государственный университет 
 путей сообщения  

(ПгуПС)

екаТеринбург 
уральский государственный 

университет путей  
сообщения  
(ургуПС)

иркуТск 
Иркутский 

государственный  
университет путей  

сообщения (ИргуПС) 

росТов-на-дону
ростовский 

государственный 
университет путей 

сообщения (ргуПС)

новосибирск 
Сибирский 

государственный 
университет путей 

сообщения (СгуПС)

хабаровск 
Дальневосточный 
государственный 

университет путей 
сообщения
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Роман Баскин,  
директор Корпоративного 
университета РЖД:

Образовательная франшиза 
по программе «Основы циф-
ровой грамотности» позво-
ляет дать актуальные знания 
управленцам линейного уров-
ня по всей сети РЖД. Благодаря 
надежным партнерским отно-
шениям, которые сложились 
у нас с университетами путей 
сообщения, мы уверены в том, 
что методики, разработанные 
специалистами Корпоратив-
ного университета, в регионах 
применяются корректно, про-
фессионально и эффективно. 
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начальник департамента информатизации ОАО «РЖД» Кирилл Се-
мион. – Российский университет транспорта входит в число ключе-
вых образовательных площадок, с которыми мы активно сотрудничаем. 
Здесь реализуются курсы обучения редким специальностям на стыке 
информационных технологий и железнодорожных профессий, действу-
ют международные программы обмена и программы для иностранных 
специалистов».

Перечень цифровых специальностей постоянно растет, повышают-
ся требования к сотрудникам. В связи с этим вузы корректируют обра-
зовательный процесс и запускают новые программы. 

В частности, на базе кафедры «логистические транспортные системы 
и технологии» Института управления и цифровых технологий РУТ  
(МИИТ) реализуется уникальный проект по созданию мультифункцио-
нального интерактивного класса виртуальной реальности. Это создание 
уникальной образовательной среды, направленной на получение ком-
петенций в области логистики с помощью уникальной инфраструкту-
ры, VR-технологий и авторского программного обеспечения. Академия 
«Высшая инженерная школа» РУТ (МИИТ) в новом учебном году откры-
вает востребованные направления «ИT-сервисы и технологии обработ-
ки данных на транспорте» и «Системы мобильной связи и сетевые технологии 
на транспорте» в сотрудничестве с двумя университетами Китая.

У партнеров РЖД есть учебные курсы по цифровой трансформации 
и для иностранных студентов. Ключевой инициатор проекта – Универ-
ситет Иннополис. «Мы прорабатываем совместные программы обучения 
как для иностранных студентов, так и для специалистов из стран, в кото-
рые РЖД экспортирует технологии и где строит железную дорогу. Это будет 
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РЖД дает возможность студентам 
участвовать в конференциях, 
семинарах, посещать экскурсии 
на предприятия холдинга
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способствовать еще большему росту 
экспортного потенциала продуктов 
и услуг компании», – комментирует 
начальник департамента информати-
зации ОАО «РЖД» Кирилл Семион.

РЖД дает возможность участво-
вать в конференциях и семинарах, 
посещать экскурсии на предприя-
тия холдинга, а также стать амбас-
садором бренда работодателя РЖД 
в своем вузе. Так, в ноябре 2023 года 
на площадке ПГУПС проходил прак-
тический интенсив и хакатон «Же-
лезнодорожная станция будущего».

Лучшие сотрудники
Ключевой навык будущего – это 
способность непрерывно обучать-
ся. Бизнес осознал, что повышение 
уровня образования сотрудников 
является неотъемлемой частью ор-
ганизационной культуры. Корпо-
ративный университет РЖД уже 
13 лет – это площадка для обсужде-
ния стратегического развития хол-
динга и всей транспортной отрас-
ли России.          

Для развития цифровых на-
выков руководителей линейно-
го уровня Корпоративный уни-
верситет РЖД запустил новую 
обучающую программу «Осно-
вы цифровой грамотности», ко-
торая стала еще одной важной 
ступенью реализации Стратегии 
цифровой трансформации РЖД. 

Сергей Саратов, 
начальник департамента 
управления персоналом 
ОАО «РЖД»:

В наши дни невозмож-
но управлять бизнес-про-
цессами, имея поверх-
ностные представления 
об инструментах цифро-
вого пространства. Обу-
чая линейных руководите-
лей по единым стандартам, 
мы повышаем продуктив-
ность работы холдинга 
на каждом участке. Пар-
тнерство Корпоративного 
университета РЖД с отрас-
левыми вузами позволяет 
повсеместно предостав-
лять нашим сотрудникам 
образовательные услуги 
на самом высоком уровне.
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РПроект реализуется в форма-
те образовательной франши-
зы,  по которой университет пе-
редает права на организацию 
обуче ния региональным вузам 
путей сообщения в Хабаровске, 
Самаре, Санкт-Петербурге, Ир-
кутске, Ростове-на-Дону и Ека-
теринбурге. Программа стала 
доступна для широкого круга 
сотрудников холдинга: сотруд-
ничество с учебными заведени-
ями по всей России и гибридная 
форма обучения существенно 
повысят уровень цифровиза-
ции РЖД. 

Над содержанием програм-
мы «Основы цифровой гра-
мотности» работали экспер-
ты Центра обучения техноло-
гиям трансформации бизнеса 
Корпоративного университе-
та РЖД. В числе основных задач 
программы – адаптация руково-
дителей к условиям непрерыв-
ных технологических изменений, 
которые сегодня охватывают 
все направления деятельности 
компании.

В партнерстве с вузами до окон-
чания 2023 года Корпоративный 
университет РЖД планирует орга-
низовать обучение по программе 
«Основы цифровой грамотности» 
для 540 управленцев со всей се-
ти железных дорог.  
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Реализация цифровых проектов  
в железнодорожной отрасли требует новых 
подходов и расширения круга партнеров.  
РЖД для увеличения темпов импортозамещения 
привлекает к сотрудничеству все больше 
компаний, обладающих необходимыми 
компетенциями.
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Холдинг «РЖД» уже давно и плодотворно со-
трудничает с разработчиками ИТ-решений. Одна-
ко с каждым годом появляется все больше новых 
и масштабных задач. Как следствие, темп импор-
тозамещения предстоит увеличить. 

Начальник департамента информатизации  
ОАО «РЖД» Кирилл Семион рассказал, 
что до конца 2025 года планируется импортозаме-
щение технологического стека для устойчивого 
функционирования ИТ-инфраструктуры холдинга 
и обеспечения непрерывности перевозок. Сейчас 
уже закуплено 15 тыс. автоматизированных рабо-
чих мест на отечественных процессорах «Байкал» 
и «Эльбрус», приобретены 22 тыс. лицензий оте-
чественной операционной системы и безлимит-
ная лицензия на отечественную Систему управ-
ления базами данных (СУБД).

В сентябре в Санкт-Петербурге цифровой хол-
динг «РЖД-Технологии» провел долгождан-
ное мероприятие – I форум «Код Трансфор-
мации. Цифровая эволюция железных дорог». 
Он объединил порядка 100 участников: компа-
нии холдинга «РЖД», вендоров и интеграто-
ров. Задача форума – помочь дочерним обще-
ствам РЖД выстроить и усилить сотрудничество 
с внешними партнерами. Участники получили 
уникальную возможность обменяться своим ви-
дением процессов цифровой трансформации 
и наметить приоритеты в работе.
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«Импортозамещение становится 
приоритетом цифровой трансфор-
мации, – уверен директор компа-
нии SLSoft Тагир Яппаров. – Заме-
стить нужно очень много и в очень 
сжатые сроки: доля российских 
продуктов среди используемого 
госкомпаниями ПО в среднем к на-
чалу 2022 года составляла  30–35%, 
а сегодня она уже превысила 50%». 
По его данным, на сегодняшний 
день базовый контур корпора-
тивной информационной систе-
мы содержит более 100 поставщи-
ков технологий и 15 тыс. продуктов 
«разной степени зрелости». 

В то же время существует ряд 
проблем, которые заказчику и вен-
дорам предстоит научиться решать 
быстро и эффективно.  В их чис-
ле вопрос совместимости продук-
тов между собой. К тому же пода-
вляющее большинство компаний – 
разработчиков корпоративного 
ПО являются предприятиями мало-
го или среднего бизнеса, присут-
ствующими на рынке менее 10 лет, 
говорит он. Как следствие, слож-
ность масштабирования бизнеса, 
найма персонала, недостаток необ-
ходимой квалификации, невозмож-
ность обеспечения необходимого 

уровня инвестиций в интегра-
цию и поддержку продуктовой 
линейки за счет собственных 
или привлеченных средств, учи-
тывая опять же короткую исто-
рию бизнеса.

«Использовав очевидные ре-
шения цифровой трансфор-
мации, мы получили быстрые 
эффекты. Теперь мы выходим 
на этап, где необходимо прило-
жить намного больше усилий. 
Все основные эффекты, которых 
мы теперь должны добиваться, 
сосредоточены в трансформа-
ции глубинных бизнес-процес-
сов компании, устоявшихся го-
дами», – обозначил проблему 
Кирилл Семион.

«Сверить часы» и найти но-
вые точки соприкосновения по-
могают партнерские меропри-
ятия. В Санкт-Петербурге осе-
нью 2023 года прошел I форум 
«Код Трансформации. Цифро-
вая эволюция железных дорог», 
который объединил порядка 
100 участников: компании хол-
динга «РЖД», вендоров и инте-
граторов. Организатором ме-
роприятия выступила компания 
«РЖД-Технологии».
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АлексАндр МискАрян,
генеральный директор 
цифрового холдинга 
«РЖД-Технологии»:

Мы находимся в едином по-
ле проблем и едином по-
ле возможностей в части 
управленческих аспектов 
и цифровых возможностей. 
Зачастую мы привыкаем 
к каким-то уже действую-
щим решениям. Тем време-
нем государство повыша-
ет требования к цифровой 
трансформации, постоян-
но ставит новые задачи, для 
реализации которых просто 
необходимо расширение 
кругозора и взгляд за пре-
делы своего операционно-
го поля.
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Трансформации. 
Цифровая 
эволюция 
железных  
дорог» 
объединил 
порядка  

100  
участников



Бесконечная 
автоматизация 
Встреча заказчиков и подряд-
чиков – это не только разго-
вор о том, как улучшить рабо-
ту, но и возможность оценить 
те проекты, которые уже уда-
лось реализовать. 

Участники презентовали 
проекты автоматизации, кото-
рые уже успешно реализова-
ны в РЖД или дочерних ком-
паниях холдинга. 

Начальник департамен-
та автоматизации производ-
ства компании IBS Петр Сычёв 
и заместитель начальника 
управления информационных 
технологий АО «РЖДстрой» 
Евгений Гудков поделились 
опытом внедрения современ-
ной автоматизированной си-
стемы сбора и обработки кор-
поративных данных, которая 
позволяет отслеживать ситу-
ацию в филиалах и по компа-
нии в целом в оперативном 
режиме и проводить ее де-
тальный анализ.

Процесс автоматизации 
производственной деятель-
ности «РЖДстрой» начали 
в 2012 году и уже в 2015-м за-
пустили ее в промышленную 
эксплуатацию.

Начали с наиболее кри-
тического в учете модуля – 
«Техническое обслуживание, 
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ремонт и эксплуатация основных 
фондов». Полигоном реализации 
пилотного проекта выбрали Яро-
славский строительно-монтаж-
ный трест. Разработчики внедри-
ли этот модуль, оценили его эф-
фективность и растиражировали 
разработку на остальные тресты 
на сети дорог. 

Однако сам по себе модуль 
не мог обеспечить весомый эконо-
мический эффект, поэтому систе-
му, которая управляет основными 
фондами, «докрутили» до уровня 
ERP-системы, включив туда загруз-
ку смет, работу с договорами, не-
прерывные цепочки бизнес-про-
цессов и интеграцию с бухгалтер-
скими и финансовыми системами, 
а также системой заказчика.

Сейчас все функциональные за-
казчики связаны в единую цепоч-
ку бизнес-процессов, управление 
потребностью в материально-тех-
нических ресурсах дало ежегод-
но снижение складских запасов 
в три раза – с 6 до 2 млрд руб., су-
щественно сократились издержки, 
связанные с диспетчеризацией тех-
ники, а также расходы, связанные 
с арендой техники. 

Генеральный директор Синтез 
АТ Денис Зуев представил еще 
один проект в области капиталь-
ного строительства – «Автомати-
зация жизненного цикла объектов 
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Петр Сычёв, 
директор отделения управ-
ления жизненным циклом 
объектов компании IBS:

Мы реализуем у наших за-
казчиков комплексные ре-
шения по управлению ин-
вестиционно-строительны-
ми проектами. На форуме 
представили референс-
ные проекты в АО «РЖД-
строй». Основной эффект 
от внедрения – устранение 
информационных разры-
вов по этапам жизненного 
цикла проекта и обеспече-
ние быстрого ввода объек-
та в эксплуатацию. Мы вы-
деляем несколько этапов 
развития: первый этап – ба-
зовая автоматизация сквоз-
ного процесса, на втором 
этапе мы применяем такие 
цифровые инструменты, как 
технология информацион-
ного моделирования, и уже 
на третьем этапе применяем 
технологии машинного об-
учения для автоматизации 
рутинных операций. Мы по-
могаем выстроить сквозной 
процесс, регламентировать 
и стандартизировать его, 
разработать основной на-
бор методических докумен-
тов и внедрить недостаю-
щие компоненты комплекс-
ной архитектуры.
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инфраструктуры». Инструментом информационного 
моделирования является автоматизированная система 
управления BIM. Установленная у заказчика капитально-
го строительства, она организовывает совместную рабо-
ту между всеми участниками процесса. 
Система выполнена на базе веб-технологий, имеет мо-
дуль постановки задач и контроля сроков, автоматизиро-
ванный поиск ошибок в проекте, а также позволяет вы-
строить сам бизнес-процесс под реализацию конкрет-
ного проекта. После первого этапа информационного 
моделирования объекта инфраструктуры проект пере-
дается в эксплуатацию в подразделения посредством 
системы «цифровой двойник инфраструктуры». Такой 
«двойник» – это 3D-модель объекта, в которую через 
подключенные датчики и  различные модули предикатив-
ной аналитики передаются данные, например, аэрокос-
мической съемки, которые позволяют строить управлен-
ческие решения. 

Время роботов
Управляющий директор ROBIN компании SL Soft Павел 
Борченко и руководитель департамента развития произ-
водства «РЖД-ТехСервис» Сергей Чуднивец рассказали 
о проекте «Облачная фабрика программных роботов», 
реализованном на первой импортозамещающей россий-
ской платформе ROBIN. Она разработана для интеллек-
туальной автоматизации бизнес-процессов с использо-
ванием настраиваемых программных роботов (RPA), ис-
кусственного интеллекта и чат-ботов.

В рамках проекта созданы роботы для разных отделов 
предприятия.  
Их использование привело к ускорению выполнения 
задач, повышению производительности и высвобо-
ждению времени сотрудников. Роботы выполняют та-
кие задачи, как создание и продление заявок в АС ОЗ 

(автоматизированная система обработки заявок), 
автоназначение заявок, обработка обращений 
в системе ЕСПП, выгрузка из системы и рассылка 
кадровых уведомлений. 
Директор по развитию бизнеса ЦРТ Олег Гле-
бов рассказал о применении искусственного ин-
теллекта для внутренних задач Главного вычис-
лительного центра ОАО «РЖД». Проект «Вир-
туальный консультант» автоматизировал ручную 
обработку типовых заявок и обращений, а время 
ожидания решения вопроса пользователя было 
сведено к нулю. 

Еще один цифровизованный процесс выстраи-
вается на основе интеллектуальных речевых тех-
нологий, голосовой биометрии и распознавания 
лиц. Другим совместным с железнодорожника-
ми проектом стало внедрение аналитики взаимо-
действия работников компании с пассажирами – 
это централизованная система, которая позволя-
ет контролировать все коммуникации и понимать, 
насколько четко сотрудники выполняют заложен-
ные регламенты и с какими вопросами обраща-
ются пассажиры, что способствовало повышению 
качества работы контакт-центра «РЖД». 
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БиБлиотека

Михаил Юшков,  

инженер отдела мониторинга 
и маркетинга рынка грузовых 
перевозок Южно-Уральского 
территориального центра 
фирменного транспортного 
обслуживания:

Я бы хотел посоветовать коллегам 
со всей сети железных дорог оз-
накомиться с трудом тайваньского 
предпринимателя и писателя Кай-
Фу Ли «ИИ-2041. Десять образов 
нашего будущего».

Для начала хотел бы отме-
тить, что Кай-Фу Ли – доктор на-
ук, ученый, венчурный инвестор, 
бывший президент Google China, 
исполнительный директор Apple, 
а также вице-президент компа-
нии Microsoft. Он включен в спи-
сок 100 влиятельных людей мира 
по версии The Times.

В книге автор рассматривает 
пути возможного развития ис-
кусственного интеллекта в раз-
ных областях, начиная от культуры 
и заканчивая социальными про-
блемами. Складывается впечатле-
ние, что он специально создает 
весьма позитивный мир будуще-
го. Хоть Кай-Фу Ли и не отрица-
ет существенную трансформацию 
рынка труда, процесса обучения, 
да и вообще стиля жизни людей, 
а также связанные с этим трудно-
сти. Он смотрит на большую часть 
возможных изменений, с моей 
точки зрения, немного оптими-
стично, а в некоторых моментах 
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даже излишне позитивно. Так ли 
сильно цифровые технологии из-
менят нашу жизнь и отобразится 
ли на нас с вами эта трансфор-
мация положительно, мы сможем 
увидеть своими глазами совсем 
скоро.

На данный момент есть два 
радикальных сценария разви-
тия искусственного интеллекта 
в мире. Первый касается теории 
сингулярности, второй – тео-
рии постдефицита, которую ав-
тор называет теорией изобилия. 
Согласно теории сингулярности, 
ИИ в ближайшем будущем пре-
взойдет человеческий интеллект 
и обретет контроль над нашим 
миром. В свою очередь, теория 
постдефицита заключается в том, 
что почти все базовые потребно-
сти каждого человека будут удов-
летворены с помощью искус-
ственного интеллекта и роботи-
зации. И в таком случае, согласно 
теории американского психолога 
и основателя гуманистической 
психологии Абрахама Маслоу, 
человечество начнет задумывать-
ся о высших целях.

Хотелось бы, чтобы с данной 
книгой ознакомились железно-
дорожники по всей сети. В ком-
пании «Российские железные до-
роги» сейчас активно внедряются 
цифровизация и автоматизация 
различных процессов. Книга же 
позволит сформировать более 
ясное и отчетливое понимание 
того, каким образом может быть 
использован искусственный ин-
теллект. Причем как в настоящее 
время, так и в будущем.

Подготовил 
Александр Кичигин 
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Игорь Агафонов,  

ведущий технолог Центра 
инновационного развития 
Северной железной дороги:

Последняя книга о цифровиза-
ции и информатизации, с которой 
я ознакомился, – «Форма жизни 
№4» Евгения Черешнева. 

В этой книге вопросы, кото-
рые ставит автор, важнее отве-
тов на них. Сегодня мы живем 
в метавселенной, в суперпози-
ции физического и цифрового 
миров, где процессами и реше-
ниями управляют не только лю-
ди, но и интеллектуальные алго-
ритмы. И главный вопрос, кото-
рым задаешься вместе с автором: 
как остаться человеком в эпо-
ху расцвета искусственного ин-
теллекта? Именно это, скажем 
так, экзистенциальное вопро-
шание вынесено в подзаголовок 
произведения.  

Евгений Черешнев анализи-
рует развитие искусственного 
интеллекта, стандарты и спосо-
бы доставки телекоммуникаци-
онных технологий (к примеру, 5G 
и Starlink). Погружает читателя 
в мир нейробиологии, кибернети-
ки, нанотехнологий, биоинформа-
тики и прочих наук и реалий наше-
го века. Показывает, как эти науки 
и технологии взаимодействуют 
друг с другом и как это двигает тех-
нический прогресс.

Форма жизни №4 – это лю-
ди, дополненные имплантами 
и искусственным интеллектом. 
Речь идет о нашем ближайшем 
будущем: уже сегодня маши-
ны могут непрерывно обучать-
ся, искусственный интеллект 
становится умнее и дешевле, 
а спектр его возможностей по-
стоянно расширяется. к
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Евгений Черешнев – визионер, первый 
российский ИТ-спикер TED New York, 
предприниматель и бионик. Он опи-
сывает искусственный интеллект как 
ступень в эволюции жизни на Земле. 
В рамках одной книги автору удалось  
рассмотреть историю думающих ма-
шин и современных методов анализа 
данных, рассказать о влиянии автома-
тизации на социум, семью, экономику 
и геополитику, об инструментах за-
щиты от трекинга и цифровых угроз. 
Но самое главное, Черешнев сумел 
заглянуть в будущее и показать, каким 
станет мир через 100 лет, когда никто 
не сможет отключиться от глобальной 
сети, а многие сферы человеческой де-
ятельности станут неактуальны. Чтобы 
не попасть в рабство к разумным робо-
там, нужно помнить о машинной эти-
ке, установить правила сбора и анализа 
данных. А прежде всего – понять, как 
устроен и развивается искусственный 
разум. 

Подготовил  
Николай Порецкий  
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Инна Лазарева,  

ведущий библиотекарь 
региональной линейной  
технической библиотеки  
на станции Чита-2 ЗабЖД: 

Книга «Создавая второй мозг» – это 
увлекательное и информативное 
путешествие в мир искусственного 
интеллекта и машинного обучения. 
Автор книги, эксперт по продуктив-
ности Тьяго Форте, исследует, как 
технологии искусственного интел-
лекта и обработки больших данных 
влияют на нашу жизнь и как мы можем 
использовать их для своего развития.
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Одна из сильных сторон кни-
ги – ее доступность. Автор ис-
пользует простой и понятный 
язык, чтобы объяснить сложные 
концепции и технологии в обла-
сти искусственного интеллекта. 
Он приводит конкретные приме-
ры и иллюстрации, чтобы помочь 
читателю лучше понять основ-
ные понятия и применения ис-
кусственного интеллекта в ре-
альной жизни.

Книга также обсуждает по-
тенциальные преимущества 
и вызовы, связанные с примене-
нием искусственного интеллек-
та. Автор рассматривает вопро-
сы этики, безопасности и при-
ватности данных, что делает 
книгу актуальной и в соответ-
ствии со временем.
Однако, несмотря на свою до-
ступность, книга все же затра-
гивает сложные и технические 
аспекты искусственного интел-
лекта. Некоторым читателям мо-
жет потребоваться некоторое 
предварительное знакомство 
с основами информатики и мате-
матики, чтобы полностью усво-
ить материал.

В целом «Создавая второй 
мозг» – это познавательное 
и увлекательное чтение, кото-
рое помогает понять суть ис-
кусственного интеллекта. Пусть 
она будет полезна и техниче-
ским специалистам, так и широ-
кой  аудитории, интересующей-
ся развитием и влиянием искус-
ственного интеллекта на нашу 
жизнь.

Записал
Сергей Донцов
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